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ATA 51/2021
Aos vinte e dois dias do mês de abril de dois mil e vinte um, às treze horas e trinta

minutos, via Skype através do link: https://join.skype.com/tPizXEz3dktI, tendo em

vista o período de Pandemia decorrente da COVID 19, os membros do Conselho

Municipal dos Direitos da Mulher de Novo Hamburgo – COMDIM, eleitos para o

biênio  2021/2022  reuniram-se  para a Plenária ordinária.  Ana  Paula  da  Costa

Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social, Eduarda Milena da Silva – Partido

dos Trabalhadores Setorial de Mulheres, - Eliana Benkenstein – Coordenadoria de

olíticas  Públicas  para  as  Mulheres,  Elis  Regina  de  Barros  Evalt -  Secretaria

Municipal de Desenvolvimento Social, Géssica Ozelame – Secretaria Municipal de

Desenvolvimento Urbano e Habitação, Jaqueline Odete Erthal Sindicato dos

Trabalhadores nas Indústrias de Calçados de Partes e Componentes para

Calçados de Novo Hamburgo, Léa Rodrigues da Silveira – COMUR, Lisiana

Carraro – FEEVALE, Liziane Dias de Souza – Horta Comunitária Joanna de

Ângelis, Margarida Blume Griebler – PSDB Mulher, Paula Michele da Silva – PSDB

Mulher,  Roberta  Andrea  Frank  –  Secretaria  Municipal  de Saúde – SMS,  Silvia

Gilmara Koller - Secretaria Municipal de Educação. Também participaram da

reunião Gabriela Pruch e Lucimara Azambuja da Casa dos Conselhos para tratar

da seguinte pauta: 1. Votação da ata 50; 2. Escolha dos Representantes no fórum

dos conselhos; 3. Carta de Manifestação; 4. Projeto QuebrandoSilencioLiberato; 5.

PL 25 do vereador Gustavo Fink; 6. Conferências da Mulher e 7. Assuntos Gerais.

Inicialmente a presidente do COMDIM, Sra. Paula Michele, cumprimenta os

presentes e verificado o quórum sendo deliberados os seguintes assuntos: 1.

Votação da ata Liziane Dias realiza a leitura da ata 50/2021, Elis solicita alteração

na sua fala com relação ao projeto do Vereador Gustavo Fink na linha 41 onde se

lê: excluir a casa de acolhimento para mulheres vítimas de violência doméstica e

implantar auxílio emergencial, leia-se: Subtituir a casa de acolhimento para

mulheres e implantar o auxílio financeiro; 2. Escolha dos Representantes do

Fórum  dos  Conselhos –  Paula  Michele  pergunta  quem poderá  representar  o

Conselho no Fórum dos Conselhos e Eduarda e Margarida se coloca a disposição,

Paula se coloca como suplente. 3. Carta de Manifestação: Paula Michele realiza a

leitura na íntegra da carta enviada por  Graziela Marisa Pruch Gonçalves, Paula

mailto:comdimnh@gmail.com
http://www.novohamburgo.rs.gov.br/conselhos/comdim
https://join.skype.com/tPizXEz3dktI


CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA MULHER
Rua David Canabarro, n° 20/5° Andar Centro – Novo Hamburgo/RS  | Fones: 51 3527-1883 E-mail:     comdimnh@gmail.com  

Acesse o Portal do Conselho: www.novohamburgo.rs.gov.br/conselhos/comdim
(Ata 51/2021 – Plenária Ordinária) 2/6

relata que teremos uma luta com a Graziela pois o que a Penélope passou muitas

mulheres também passam e que um elo na rede de atendimentos está falhando,

Paula sugere que este assunto seja levado para o fórum dos conselhos por ser

uma pauta pertinente a todos os conselhos. Paula pede que possamos lutar juntas

para que o CRAI seja implantado na cidade de Novo Hamburgo. Eliana relata que

recebeu a carta e que está participando de um grupo coordenado pelo Sr. Daniel

Botta que têm como objetivo implantar a sala lilás e o serviço de CRAI, acredita que

o processo já  está  bastante  avançado,  pois  há  tratativas  com o Estado pois  o

mesmo tem interesse que este serviço seja realizado na cidade de Novo

Hamburgo, pois aliviaria as demandas na cidade de Canoas e que a gestão de

Novo Hamburgo já está em busca de sala para este serviço. Eliana acredita que na

reunião desta comissão de trabalho que será realizada dia 27/04/2021 este assunto

da carta será abordado e pensa que o que aconteceu com a Penélope trará mais

força para este projeto. Gabriela fala como servidora, mas também como tia de

Penélope e que este Conselho não deve levar isso em conta para tomar as devidas

decisões por constrangimento, relata ainda que o COMAS irá sugerir uma

comissão para discutir  este assunto e que irá solicitar a presença do COMDIM,

Gabriela acha importante a fala da Eliana e diz que esta carta nos tira da zona de

conforto para que possamos suprir as falhas do sistema. Paula Michele sugere uma

comissão do COMDIM para discussão deste assunto  e se coloca à disposição,

Eduarda Milena deseja acolhimento e carinho à Gabriela pelo ocorrido, fala

brevemente do projeto que está atuando e fica esperançosa com as palavras que

Eliana  trouxe,  enquanto  Coletivo  Elsa  Soares  e  Partido  dos  Trabalhadores  fica

muito contente que estão olhando para esta causa e espera que não tenha mais

Penélope’s para que algo seja feito, que possamos enquanto mulher e conselho

intervir de alguma maneira na nossa sociedade. Paula Michele agradece a

solidariedade e palavras ditas por Eduarda, relata também que há muitos casos

que não são relatados, que nestes ultimos dois anos como Conselho teve muitas

conquistas e seguimos em frente com nossa luta. Paula questiona Eliana se a sala

Lilás já não estaria em funcionamento e Eliana acredita que Paula esteja

confundindo com a sala das Margaridas que é na delegacia, e que esta que estão

buscando é a sala Lilás que conta com atendimento de peritos com equipamentos
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e  equipe  para  colhimento  com  assistentes  sociais  e  psicólogos  com intuito  de

realizar uma perícia diferenciada, já a sala das Margaridas é uma sala de

atendimento diferenciada para atendimento com o delegado. Paula Michele

questiona se este serviço será junto à delegacia e Eliana explica que é separado

70 que será junto ao CRAI. Paula abre a palavra caso desejem somar a este

assunto, Margarida questiona o motivo da demora no atendimento no CRAI e Paula

Michele explica que a demanda do CRAI é enorme devido a sua abragência de

municípios atendidos  e  que  há  necessidade  de  vir  para  Novo  Hamburgo  este

serviço, pois ficaria centralizado e poderia atender outras cidades da região. Paula

questiona se o grupo concorda em ela e Eliana ficarem a frente deste assunto, não

houve manifestação contrária, Paula então solicita caso alguém tenha novidades

traga para ela ou para Eliana. Lisiana fala da sala lilás e que esta luta vem de

alguns anos, ressalta a importância de articularmos também com o CMDCA visto

que não são só mulheres  que precisam deste serviço mas também crianças e

adolescentes, acredita que precisamos fazer um movimento para que as mulheres,

crianças e adolescentes tenham o atendimento rápido, precisamos mais do que

nunca  ter  esta sala  lilás  na  cidade  para  que  estas  pessoas  tenham  espaços

individualizados para atendimento desta demanda. Paula Michele agradece a fala

de  Lisiana  e  fala  que ela, Eliana e Lisiana ficarão a frente da comissão do

movimento acolha Penélope. 4. Projeto QuebrandoSilêncioLiberato:  Eduarda

Milena explica que compõe a presidência do coletivo feminista Elsa Soares e trouxe

para  apreciação  deste conselho  um projeto  criado  pelo  coletivo  e  que  já  está

acontecendo na Escola Liberato. O projeto quebrando silêncio, se une as diretrizes

da lei estadual 15.484/2020 com o intuito de coibir o assédio sexual no âmbito

escolar, após muitas denúncias recebidas no coletivo estruturaram um dossiê com

propostas de ações e mais de 50 relatos de professores e alunos de casos de

abuso que acontecem há mais de 30 anos e que identificaram todos serem do

mesmo professor, criaram uma carta sobre as escutas realizadas pelo coletivo e

amanhã (23/04/2021) será a primeira reunião com a escola para entrega do

dossiê, a intenção de trazer para o COMDIM é com objetivo deste conselho se

junte ao manifesto e participe da frente de trabalho que será proposta na

reunião de amanhã com a escola  Liberato que contará  com a participação do
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presidente da câmara dos vereadores representando o município. Eduarda Milena

lê na íntegra o manifesto que foi  assinado por  diversas frentes da comunidade

escolar. Todas as turmas assinaram, pais e professores e deseja ver se o conselho

assina este manifesto e relata que a Câmara de Vereadores está articulando uma

moção de apoio do manifesto e do dossiê.  Eduarda entende que esse material

precisava vim para o Conselho Municipal da Mulher para estar a par do que está

acontecendo  e do  que  vai  acontecer  dentro  da  Liberato  através  deste  projeto,

Eduarda abre a palavra caso alguém deseje complementar ou ficou com alguma

dúvida com relação a esse assunto. Paula Michele diz ter ficado com dúvidas se

este projeto era voltado somente para a escola Liberato, mas após leitura do

manifesto entendeu  e  acredita  que  esta  carta  deve  ser  enviada  para  todas  as

escolas,  pois  o que  acontece  no  Liberato  pode  acontecer  em  outras  escolas.

Margarida concorda que deva ser enviado para todas as escolas pois acredita que

em todas escolas acontecem situações de assédio. Eduarda sugere pensarmos de

que forma este projeto pode abranger outras escolas do município tanto municipal

como estadual. Margarida pede a palavra para abrir um parênteses que estamos

fazendo defesa das mulheres e das meninas de assédio, e emite sua opnião que as

meninas estão muito vulgares e que não se dão valor. Paula questiona que não

entendeu  seu relato,  Margarida  então  tras  relatos  que  existe  meninas  usando

roupas curtas e se prostituindo perto da rodoviária.  Paula passa a palavra para

Lisiane  esta  questão que  a  Eduarda  trouxe  é  importante  porque  sabemos que

historicamente  um  receio dos  alunos  falarem  dos  professores  com  medo  do

professora rodar, ferrar o aluno na prova, dentre outros e que pode ser uma forma

de silenciar alunos e alunas de abuso, desta forma se manifesta que o COMDIM

precisa estar junto a este trabalho, pois precisamos dar atenção a isso, pois é

crime e não pode ocorrer. Relata ainda que entende a incomodação da Margarida

mas explica que viemos já há alguns anos pleiteando que as mulheres possam usar

roupas  que  elas  queiram usar e que as pessoas não as julguem e nem

estiguimatizem pela escolha da roupa, já em relação as jovens que não podem

usar saia a cima do joelho porque o professor vai ficar excitado, ora ele precisa

saber que ele é um professor e que elaé uma aluna, desta forma entramos numa

questão muito tênue que gera bastante  discussão  acerca  deste  tema,  Lisiana
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lembra que o NADIN tem um projeto que é violência no namoro e realizam falas

com alunos do ensino médio desmistificando o que é violência no namoro e coloca

esse projeto a disposição das escolas. Eduarda pede a palavra e diz que a fala da

Lisiane lhe contempla e pede para trazer para o conselho um de tantos relatos que

o projeto recebeu para que o CONDIM entenda o contexto que este projeto está

inserido. Eduarda faz o relato na íntegra e complementa que a roupa não é um

pedido de licença para assediar uma mulher seja em âmbito escolar ou fora dele e

que precisamos combater em qualquer âmbito o assédio e agradece as palavras de

apoio ao projeto. Paula pergunta para Eduarda se foi enviado algum documento

para o conselho com relação a este projeto, Eduarda não enviou pois aguardou

para trazer em plenária. Paula acredita que devemos apoiar e manifestar apoio ao

projeto Quebrando Silêncio Liberato, o conselho de forma unânime aprova apoio ao

projeto trazido por Eduarda.  Lisiana se coloca a disposição enquanto instituição

para publicar através de artigo científico e poder dar visibilidade a esta questão que

não deve ser única. Gabriela questiona se ficará definida comissão para tratar deste

assunto,  Paula  sugere  que  Eduarda  faça parte e  lembra  que Lisiana  ficou  à

disposição e  Jéssica  também  se  coloca  a disposição desta forma a comissão

quebrando silêncio liberato está formada. 5. PL 25 do vereador Gustavo Fink:

Paula faz a leitura do ofício encaminhado via protocolo da SDS para o vereador no

início do mês de abril e até o início desta semana o vereador não se manifestou.

Gabriela  explica  que  podemos reiterar  o pedido  com prazo  para  resposta,  não

havendo retorno a possibilidade de enviar ao presidente da Câmara de Vereadores.

Gabriela fala que no dia 08/04/2021 foi enviado por e-mail este mesmo ofício para o

vereador. Lucimara questiona quando este projeto vai para votação na câmara dos

vereadores, Eduarda explica que teve um retorno e este projeto será considerado

inconstitucional e nem chega ir para votação, Paula Michele também obteve esta

mesma informação, porém mesmo que saia essa inconstitucionalidade acredita

ser importante o COMDIM dar seguimento  nesta  solicitação.  Desta  forma

estipulamos o prazo de 15 dias para o vereador responder o ofício. Paula abre a

palavra caso alguém deseje se manifestar sobre o assunto, Eduarda Milena acha

um absurdo tanto o projeto como a não resposta do vereador. 6. Conferências

da Mulher: Paula Michele passa palavra para Eliana que expõe que a conferência
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foi  suspensa,  Lucimara  confirma sua suspensão em virtude da pandemia,  e  as

conselheiras  nacionais  entendem  que o sistema de internet no Brasil é muito

precário e que nós no Conselho conseguimos perceber isso nas plenárias on-line,

haverá também neste ano eleição  para  o  Conselho  Nacional  e  eleição  e

conferência ao mesmo tempo torna- se bastante complicado, Lucimara pede que

ficamos atentas, pois a qualquer momento tudo pode mudar. 7. Assuntos Gerais:

Aplicativo  para  uso  nas  plenárias, Paula  Michele  relata  que  hoje  não  teve

dificuldades no acesso e acredita que isso se deve ao uso do computador ao invés

do  celular, mas  acredita  que  muitas utilizem  pelo  telefone  e  precisamos  dar

acessibilidade  para  todas.  Gabriela  expõe que  enquanto  equipe  da  casa  dos

conselhos  estão  realizando  pesquisas,  pois precisam que o aplicativo tenha

algumas funcionalidades como, por exemplo, gravação,  aplicativo  precisa  ser

gratuito, que comporte em média de 100 a 150 pessoas na mesma reunião e que o

tempo de reunião seja ilimitado, o meet para realizar gravação somente através de

conta corporativa que não é o caso, já o aplicativo zoom só comporta 40 minutos de

reunião o que seria impossível, iniciaram testes na plataforma teams e enviarão

para  cada  conselho  um  formulário do  google  para  auxiliar  nas  demandas  não

contempladas  com  o  skype  e  ressalta que  essa  plataforma  precisa  oferecer

acessibilidade e que Lucimara está testando essse recurso, Gabriela informa que

iniciarão os testes da plataforma com as diretorias e as comissões e acredita em

maio já utilizaremos esta plataforma nas plenárias. Paula Michele deixa registrado

que a próxima plenária será em 27/05/2021. Agradece a presença e disponibilidade

de todos e que a reunião foi muito proveitosa e com grandes pautas e encerra a

reunião. Nada mais havendo, encerro a presente ata redigida por mim, Liziane Dias

de  Souza, que segue assinada por mim e pela presidente  Paula  Michele,  ad

referendum na próxima plenária.


